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Rapport moral
par Éloi Relange, Président de la FFE

Mesdames et Messieurs les Présidents, chers amis,

C'est avec une immense fierté que je m'adresse à vous aujourd’hui à l’occasion de ce rapport
moral. Le jeu d’échecs en France ne s’est jamais aussi bien porté qu’aujourd’hui. Alors que
le mandat que les clubs ont confié à mon équipe en 2021 connaît ses derniers mois, je suis
heureux de constater que notre sport bénéficie aujourd’hui de tout ce que nous espérions
pour lui : une forte reconnaissance institutionnelle, une hausse de ses effectifs aussi
constante que spectaculaire, des résultats sportifs historiques, une belle visibilité dans les
médias, un ancrage solide dans le monde éducatif, et tant d’autres choses encore.

Cette légitimité dans la société se mesure notamment par un marqueur fort : le remarquable
engouement des acteurs publics et privés pour les projets portés par la Commission Santé,
Social, Handicap et RSE. L’équipe menée avec enthousiasme par Franck Droin parvient
chaque jour à convaincre au-delà de notre univers ce dont nous sommes tous persuadés
depuis que nous le pratiquons: le jeu d’échecs est bien plus qu’un sport. Je remercie
chaleureusement Franck et les membres de la Commission. Grâce à eux, notre sport
s’implante partout où il peut être précieux. Grâce à eux, nos clubs ne sont plus seuls dans
leurs convictions. Ils peuvent s’appuyer sur une équipe compétente pour accomplir leurs
projets sociétaux.

Le record de licenciés atteint au 31 août dernier, et déjà battu en mars 2024, est une
formidable illustration de l'attractivité croissante des Échecs en France. Tous les chiffres ont
été pulvérisés : le record des licences B datant de 2013, mais également celui des licences A
qui datait de la saison 2004/2005. Avec au total plus de 68 000 licenciés, soit 5000
licenciés de plus que lors du précédent record, nous franchissons un nouveau cap
symbolique. L’effet « Jeu de la Dame », les confinements successifs qui ont notamment
favorisé la pratique du jeu online, sont bien sûr des « aubaines ». Mais alors, comment
expliquer que nos voisins européens n’ont pas connu la même dynamique ? C’est tout
simplement car notre fédération est le fruit d’un superbe travail réalisé depuis des dizaines
d’années. Elle est parvenue à se structurer efficacement, patiemment, avec solidité et
cohérence. Elle en retire aujourd’hui les bénéfices.

La réussite du programme Class'Échecs est un immense motif de satisfaction. Il s’agissait
d’une promesse de notre campagne pour démontrer les bienfaits de notre discipline et la
développer significativement dans les écoles. En engageant plus de 5 000 professeurs dans
ce programme, nous contribuons à faire des Échecs un outil pédagogique précieux au
service de la réussite scolaire. Soutenu par de grands partenaires institutionnels et privés, le
programme est un complément efficace que nos clubs avaient déjà engagé avec succès.
Notre FFE centenaire a les effectifs les plus jeunes du monde, et j’en suis particulièrement
fier. Les enfants adorent notre sport, et ils seront demain nos meilleurs ambassadeurs.
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La création du plan de performance traduit notre ambition de faire rayonner les échecs
français sur la scène internationale. En proposant tout au long de l’année à 70 jeunes talents
issus de nos clubs l’expertise d’une dizaine d’entraîneurs fédéraux, nous préparons l’avenir,
et nous bâtissons « l’esprit bleu ». La pluie de titres et de médailles obtenue dans les
compétitions jeunes en 2022 et 2023 est une une récompense pour les structures de
formation en France. Elle est aussi un encouragement pour faire encore mieux. Je félicite
tous les jeunes qui s’investissent pleinement dans leurs parcours sportifs, leurs encadrants,
leurs dirigeants, et leurs parents, qui permettent leurs rêves.

Parmi nos talents, je salue l'exploit de Marc’Andria Maurizzi, champion du Monde Junior à 16
ans, sur les traces de Maxime Vachier-Lagrave. Le jeune bastiais entraîné par C’Chartres
Échecs impressionne depuis longtemps. Par ses résultats bien sûr, mais aussi par son
caractère et son tempérament. Je me félicite aussi que malgré son jeune âge, il soit si
impliqué dans son rôle d'ambassadeur du sport Échecs. Il est un exemple pour tous les
autres enfants.

Notre équipe de France féminine a brillé en 2023. Ces joueuses de grand talent, stimulées
par leur brillante capitaine ont permis à notre pays de décrocher deux médailles de bronze,
aux championnats d’Europe, et aux championnats du Monde. Un résultat historique. Merci et
bravo à Deimanté Daulyté-Cornette, Sophie Milliet, Pauline Guichard, Mitra Hejazipour,
Anastasia Savina, Natacha Benmesbah, Silvia Alexieva, et à leur entraîneur, le champion de
France 2023 Yannick Gozzoli.

Invitées d’honneur lors du championnat de France des Jeunes 2024, ces rôles modèles
seront remerciées et acclamées à la hauteur de l'excellence de leurs parcours depuis leurs
débuts, dans un milieu essentiellement masculin.

Je tiens également à souligner l'importance de la décision prise cette année de mettre en
place l'égalité des prix et des primes pour les femmes et les hommes, aussi bien lors des
compétitions internationales qu’au Championnat de France.

Notre fédération a été secouée l’été dernier par la lettre ouverte des joueuses, dénonçant le
sexisme et les violences sexuelles dans notre sport. Je salue cette démarche. Cette prise de
parole courageuse a pu étonner, inquiéter. Mais il faut toujours un mouvement d’envergure
pour avancer vite. Nous l’avons fait avec 7 mesures fortes, qui permettront à nos clubs d’être
mieux armés contre le mal fait par quelques personnes qui salissent l’image de notre sport,
alors que l’immense majorité de nos encadrants et de nos dirigeants réalise un travail
exceptionnel.

En nous battant pour la parité, pour l’égalité, et pour la sécurité, nous avons contribué à
améliorer l’environnement sportif de nos joueuses. Il nous faudra à présent, dès demain et
grâce à ces fondations indispensables, construire la féminisation de notre discipline.

L'année 2023 a également été marquée par une forte augmentation de notre budget, qui
atteint désormais 2,3 millions d'euros. Cette croissance est le fruit de l'augmentation du
nombre de licenciés et du soutien de partenaires fidèles. Notre équipe a réussi à augmenter
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à un niveau historique le montant de ses partenariats publics et privés. Cela nous permettra
de poursuivre nos investissements dans le développement de la discipline et de consolider
nos acquis. En 2023 comme lors des trois années précédentes, nous avons réalisé des
embauches. D’autres viendront. L’équipe salariée du siège fédéral est dévouée et engagée.
Ils permettent à notre fédération de fonctionner, au-delà de toutes les vicissitudes
politiques. Qu’ils en soient remerciés.

En 2024, nous poursuivrons notre engagement sur la voie du développement et de la
structuration, au service des clubs.

Pour ce faire, nous allons déployer nos programmes nationaux dans les régions, en
construisant et en nous appuyant sur un réseau de référents dévoués. Les quatre secteurs
qui ont fait le succès du développement ces dernières années seront déclinés localement : le
secteur scolaire, avec Class’Échecs, la pyramide du haut niveau avec le plan de
performance, les programmes Santé Social Handicap avec les programmes 1000 Échiquiers,
Infinite Autisme et Tour d’Avenir et enfin la médiatisation avec la diffusion de communiqués
types adaptés aux clubs et à la presse quotidienne régionale.

À l’occasion du dernier rapport moral de notre mandature, je tiens à remercier
chaleureusement toutes celles et ceux qui ont accompagné nos actions lors de ces trois
années de mandat.

En 2021, je n’imaginais pas à une juste mesure ce que notre succès électoral allait impliquer :
un engagement de tous les instants pour tous les membres bénévoles de l’équipe qui
m’entoure.

Tous ont travaillé sans relâche pour honorer la confiance qui nous avait été faite. 3 ans
après, tous sont encore au rendez-vous, avec l’enthousiasme du premier jour. C’est une
stabilité inédite. Je leur en suis personnellement reconnaissant.

Tant de choses ont été réalisées, et tant de restent choses à accomplir !

Le succès grandissant de notre discipline ne s’arrêtera pas, j’en suis convaincu. Nous le
devons à nos clubs, nos comités départementaux, nos ligues et tous nos bénévoles, si
dévoués à notre sport. Le monde associatif est le joyau de notre pays, peut-être le dernier
rempart contre le repli sur soi qui guette nos sociétés. Je suis admiratif de cet
investissement et vous adresse mes plus sincères remerciements.

Je vous prie de recevoir, Mesdames et Messieurs les présidents, chers amis, mes plus
sincères salutations sportives.

Éloi Relange
Président de la FFE
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